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eristilo del cemen- 
terio de Chacarita. 
Los cortejos fune- 

bres se suceden sin intermi- 
tencias. Los movimientos, el 
ritual, son siempre los mis- 
mos. Los autos que prece- 
den al coche funebre se van 
deteniendo cuando este lle- 
qa frente a las dos capillas. 
En ese desfile interminable 
por horas no hay nada que 
altere la tradicion. Para la 
observadora, en este caso 
quien escribe, llama su aten- 
cion una muchacha que des- 
ciende de un auto que Neva 
un feretro. Ella lo ha condu- 
cido. Viste pantalon y cha- 
queta corta de seda negra, 
camisa blanca y guantes 
blancos. Del coche siguiente 
desciende otra muchacha y 
otra mas del siguiente auto. 
Abren la parte de atras del 
funebre y las cuatro se dis- 
ponen a sacar y cargar el fe
retro. Unos hombres, del 
grupo de deudos, se aproxi- 
man para tomar las manijas. 
Entran a la capilla y se reza 
el response. Una vez termi- 
nado, las muchachas, todas 
vestidas igual, todas muy 
jovenes, se aprestan a cu- 
brir el cajon con un manto 
bianco. Lo llevan hasta el 
coche funebre y, una vez 
cargado, cada una de ellas 
toma asiento en sus respec- 
tivos lugares de conduccion 
en los autos.

Un servicio funebre reali- 
zado por mujeres es para 
esta periodista una nove- 
dad, interrogandose si no 
estaria desactualizada a pe- 
sar de estar siempre atenta 
a los progresos del sexo fe- 
menino. El conocimiento de 
este servicio fue acciental,

pues, como se comprobo 
despues, nadie del periodis- 
mo ha tenido nunca interes 
en conocer detalles de esta 
ocupacion que por antigua y 
frecuente no deja de ser in- 
sblita cuando la desempe- 
han mujeres. Jndiferencia 
calculada? ^Negacibn a la 
capacidad? ^Resistencia a 
admitir el coraje a ejercer un 
trabajo fuerte emocional- 
mente? Puede ser que haya 
un poco de todo eso, para 
que ningun medio de difusion 
se haya interesado en esta 
empresa.

Apenas un minuto basto a 
esta periodista para solicitar 
una entrevista a una de las 
muchachas de la empresa 
de servicios fimebres, el su- 
ficiente para no distraerla de 
su trabajo. Se trataba justa- 
mente de la propietaria y fun- 
dadora del servicio. Una tar- 
jeta que extrajo de una ca
nasta llena de tarjetas que 
tenfan, cada una, prendida 
una pequeha flor seca. "Un 
detalle femenino”, dijo al en- 
tregarmela. Dias despues 
llegue a Martin Coronado, 
partido de 3 de Febrero, pro- 
vincia de Buenos Aires, para 
hablar con Patricia Vinci, 
treinta ahos, estudios uni- 
versitarios en licenciatura de 
relaciones humanas y publi- 
cas, erudita en astrologia y 
por sobre todo empresaria, y 
propietaria de la Cocheria 
Martin Coronado de la calle 
Grotto 6871 de esa locali- 
dad. Remera y pantalones y 
una sonrisa que ilumina su 
cara permanentemente son 
atributos de Patricia Vinci, 
que hace dificil aunar su as- 
pecto con un trabajo que la 
acerca a la muerte con mas

mujeres me decian que esta- 
ba loca al principio. Despues 
han estado muy conformes. 
A veces tengo que impo- 
nerme, cuando los hombres 
quieren dirigir el servicio, to
mar las manijas, dar ordenes 
que me corresponde dar a 
mi. Deben creer que una no 
es eficiente o que es torpe. 
En otras ocasiones me veo 
obligada a pedir aclara- 
ciones con firmeza o ne- 
garme de igual manera. Re- 
cuerdo cuando trabajaba 
vendiendo alfombras para 
autos. Me decian que yo no 
podia bajar cien alfombras. Y 
yo lo hacia y lo sigo hacien- 
do.

-Va a costar mucho que 
los hombres tengan confian- 
za en la capacidad de las 
mujeres. Reconocerlo serfa 
la igualdad, un fantasma que 
los aterroriza. Aunque ya 
esta dejando de ser un fan
tasma la igualdad, para ser 
una realidad. Ustedes son 
una prueba. &C6mo las ve la 
gente en los cementerios?

-En vez de mirar el servi
cio nos miran a nosotras.

-Todas son muy bonitas. 
&Son casadas o solteras?

-Todas son casadas me- 
nos yo.

-iTienen dificultades con 
sus maridos?

-Ninguna; por el contrario, 
elios son muy colaboradores 
cuando tenemos algun pro- 
blemita de la casa.

Ilegar a cobrar en todas las 
obras sociales. No me gusta 
porque es como tener un 
patron, que establece que 
nadie puede alquilar materia- 
les a quienes no estan fede- 
rados. Todo eso es una bar- 
baridad, 
dueha
ademas de lo que se cobra 
por los servicios mas lo que 

cobra por ingresar. Yo co- 
bro a los famifiares, con la 
confianza en ellos, cuando 
la obra social les pague.

-£Hay proyectos de ex- 
pansion?

-Quise ponerme en Vi
cente Lopez y en la zona de 
Belgrano. Primero, cerca de 
casa, para tener todo bajo la 
vista. Despues vere de 
construir algo.

-Cuando las vi trabajar en 
la Chacarita me Ham6 la 
atencibn que despubs del 
response ustedes cubrian el 
feretro con un manto bianco. 
No habfa visto nunca esa 
modalidad. £Puede expli- 
carme?

-Es para que el cajon no 
se raye y para protegerto de 
la tierra.

-Es un detalle muy delica- 
do, como todos los que uste
des ponen en esta tarea. Se 
ve que trabajan con amor y 
un gran respeto. Es muy ao- 
mirable, porque no hay otro 
memento en la vida tan con- 
mocionante como sentir o 
ser testigo del dolor que pro
duce la muerte. Encontrar 
personas como ustedes de- 
be ser muy.reconfortante. 
i,Ha modificado algo en su 
vida este trato cotidiano con 
la muerte?

-Si, muchisimo. Es una re- 
valorizacibn de todo, de la 
vida, de su brevedad. Una 
se da cuertta de que debe 
tratar de hacer los proyectos 
ahora, porque mahana no 
sabemos que pasa. Recuer- 
do ese poema: "Como se 
pasa la vida, como se viene 
la muerte...".

-"tan caNando..." las co- 
plas de Manrique que apren- 
dimos en la escuela, un tiem- 
po en el cual no tenlamos la 
menor idea de lo que re- 
cifebamos. Dije antes que es 
un trabajo emocionalmente 
fuerte, Ja ha endurecido, 
quiero decir si ha necesitado 
reprimir algo su sensibilidad?

-No, me siento afectada 
sobre todo cuando se trata 
de la muerte de nihos o per
sonas jovenes. Creo que la 
sensibilidad no se embota 
cuando se la tiene aun en las 
peores circunstancias.

-{.Saben si hay otra em
presa como bsta, manejada 
por mujeres, aquf o en el ex- 
traniero?

-Aqui no hay ninguna y en 
el extranjero sabemos que 
en Espaha hay una, pero no 
tenemos mas dates.

La mujer ha sido siempre 
asociada a la vida, estas va- 
lientes muchachas, estas 
flores de acero, se acercan 
a la muerte todos los dias y 
ponen su sensibilidad ante lo 
irreversible de la mejor ma
nera, con amor, como dice 
Patricia Vinci, la pionera.
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que tiene,por Maria Elena Oddone ^

seasiduidad que a las demas 
personas.

cion de tener autos. Cuando 
tuve un servicio que aten- 
der, Name a un chofer y a 
otro y todos se negaban.

-£Cu4I era la razbn que 
pretextaban?

-Algunos eran de la com- 
petencia, otro porque yo era 
una mujer, y porque era jo- 
ven, cualquier cosa, era una 
guerra. Yo alquilaba las dos 
salas a la cocheria Santa 
Paula, la mas antigua como 
cocheria, no como sala de 
velatorio, que son dos cosas 
distintas. Despues 
quile a la cocheria Parana. 
Yo me separe de la oficina y 
con la primera sala comen-

• Una empresa

-Empresaria y emprende- 
dora, £cudndo nace esta 
vocacibn?

-Vengo de una familia en 
la que siempre se trabajo en 
trabajos muy sacrificados, 
desde una fabrica de pastas 
donde habia que hervir las 
espinacas desde las cuatro 
de la manaha y seguir traba- 
jando hasta las doce de la 
noche. Despues, en el aho 
1968, papa comprb una es- 
tacibn de servicio y mi mama 
trabajaba a la par de el. Ella 
se subia a los camiones para 
controlar si la nafta venia al 
nivel que corresponde, si 
tenia el color y la calidad que 
debia tener. Yo, a los nueve 
ahos, cargaba nafta en los 
coches y los lavaba. La 
nena salio como mama.

-Es indudable que hubo 
una escuela familiar. De 
esos trabajos a una cocheria 
hay diferencia. £Cbmo sur- 
gib la idea?

-El terreno lo comprb 
papa. Despues fallecib; no- 
sotros -mama, mi hermano y 
yo- construimos la primera 
sala, la mas grande. Decidi 
poner la cocheria sin inten

se las al

ee.
-£Cubl era su experien- 

cia?
-No tenia experiencia, iba 

a conocer otras cocherias. 
Un empleado que trabajaba 
aqui antes nos hacia las mil 
y una para ponernos a prue
ba, a ver si resistiamos o so- 
portabamos el ver perma
nentemente muertos. Reci- 
bia amenazas. Una vez, 
cuando tuve el primer cliente 
y no tenia a nadie para ma- 
nejar la ambulancia, voy con 
un muchacho empleado. De 
pronto se me cruza otra am
bulancia de la que descien- 
den dos hombres y uno de 
ellos me puso el cuchillo en 
el cuello mientras proferia 
amenazas. Yo le dije: "Espe- 
ra aqui que traigo a la po- 
licia". Se fueron. Eran mane- 
ras de amedrentarme. Des
pues se dieron cuenta de 
que era inutil, que no tenia 
sentido porque yo continue 
trabajando. Aprendi a 
"colocar", yo le decia cual es 
mi estilo.

-£Qu6 es colocar y en qub 
consists su estilo?

-Colocar es poner el cuer- 
po en el ataud, eso se llama 
hacer el servicio. Para mi la 
persona sin vida merece el 
mismo respeto que la que 
tiene vida. Se la debe tratar 
con la mayor delicadeza, 
con amor. Aqui todas las chi- 
cas trabajamos con esfuer- 
zo y con mucho cariho.

-iCubntas son ustedes?
-Cuatro. Somos amigas, 

no hay diferencias cuando 
hay que hacer algo. Trabaja
mos con mucha armonfa, no 
damos ordenes.

~l,Por que se le ocurrib 
. empiear solamente mujeres?

-Porque vi que la gente se 
siente mas cbmoda con no
sotras. Mbs proteq 
mas de manejar los autos, 
nosotras nos ocupamos ^Je 
que la gente no se sienta tan 
sola. Les hablamos, los 
acompahamos, sobre todo a 
la gente mayor que necesi- 
tan que les repitan las co
sas. Son detalles muy impor- 
tantes en esos momentos de 
dolor. Los hombres parece 
que no se dan cuenta, por 
eso no lo hacen. Yo recuer- 
do que, cuando murieron mis 
abuelos y mi padre, 
presionb la indiferencia de la 
gente que hizo el servicio. 
Los varones que trabajan 
aqui son ambulancieros, 
ellos van a buscar los muer
tos al hospital. Tambien va- 
mos nosotras, pero a veces 
el cuerpo es demasiado pe- 
sado y no podemos levantar- 
lo entre dos.

-iCbmo reaccionb la 
gente ante un servicio 
funebre de mujeres? ^Hubo 
resistencia?

-Para nada, estaban en- 
cantados. Cuando emplee

* Musica y flores

-Recorriendo las saias he 
visto 
estbn

-Ponernos musica en los 
velatorios. Es muy suave, 
ayuda a tranquilizar. En 
cuanto a las flores, nosotras 
las pedimos a un depbsito 
segun lo que desean los 
clientes. Cada vez se piden 
menos flores, la gente tiene 
menos dinero. Pero tambien 
es porque se va perdiendo 
esa costumbre tan latina de 
comprar muchas flores. 
Tambien ponernos sahume- 
rios.

-&Qub dificultades se pre- 
sentan habitualmente en el 
trabajo?

-Cuando hace falta mate
rial y no me lo quieren alqui
lar. Por ejemplo yo no tengo 
portacoronas ni lo quiero 
comprar hasta tanto pueda 
cambiar la junta. Se llama asi 
al funebre y al portacoronas. 
Considero que los Fairland 
son los mejores autos para 
esta clase de servicios, por 
ser el mas grande, el mas 
cbmodo, el mas sehorial. Mi 
idea es Ilegar a tener un cor- 
tejo completo 
dad, como los Mercedes 
Benz. Estamos viendo que 
pasa con las obras sociales, 
si nos va a convenir invertir 
o no. En una opqrtunidad no 
me querian alquilar el porta
coronas porque yo no estoy 
federada.

-iPor qub no estb federa-

^arlantes, £para qub

Los derechos ciudadanos
minacibn de Todas las Formas de Discrimina- 
cibn, ley nacional 23.179, que en su articulo 
12, punto 2, dice: "Los Estados partes ga- 
rantizaran a la mujer servicios apropiados en 
relacibn con el embarazo, el parto y el 
periodo posterior, el acceso a servicios de 
atencibn medica, inclusive los que se refie- 
ren a la planificacibn familiar". Esta ley fue 
sancionada en 1985.

n obispo de la Iglesia catblica inten
ts violar los derechos ciudadanos. 
El administrador diocesano de San

ta Rosa, La Pampa, monsehor Rinaldo Bre- 
dice, solicitb al gobernador de esa provincia, 
Ruben Hugo Marin, que vete el proyecto de 
ley de la secretaria de Salud Publica denomi- 
nado Programa Provincial de Procreacibn 
Responsable. Esta intromisibn 
tiones del Estado ha sido justamente recha- 
zada por ese gobierno, "por considerar que 
los principios doctrinarios de la Iglesia son 
obsoletos". Sin desmerecer esta afirmacibn, 
es mas importante ver en que medida la Ig 
sia catblica sostenida por el Estado viola las 
leyes nacionales cuando as! le conviene o 
es su deseo. Se recuerda que hace pocos 
meses cash al periodista Bernardo Neustadt 
sin que este sehor se hubiera divorciado pre- 
viamente. La ciudadanla nunca recibib expli- 
caciones de la Iglesia, que ignorb las leyes 
de matrimonio y divorcio a que estan suietos 
los ciudadanos. Tampoco sabe la ciudadanla 
por que el celo fiscal se ingenia para que los 
msolventes ciudadanos no escapen sin pa- 
gar sus impuestos y la Iglesia no abona los 
que deberia pagar por sus propiedades in- 
muebles, que son infinitamente numerosas y 
valiosas.

Esto viene a cuento porque el obispo de 
Santa Rosa, en su pedido al gobierno, hace 
referencia a las leyes y a la Constitucibn 
para atacar la acertada medida que ha torna
do el gobierno pampeano con los objetivos 
de: "dfsminuir la morbimortalidad perinatal y 
materna, favoreciendo perlodos intergenesi- 
cos adecuados; evitar embarazos no desea- 
dos; disminuir el numero de abortos provoca- 
dos; favorecer el ejercicio de una sexualidad 
plena, sin temor al embarazo". Preve, ade
mas, la entrega gratuita de anticonceptivos, 
los que seran controlados y administrados a 
traves de un carnet de consume renovable 
anualmente.

Con esta medida el gobierno de La Pampa 
da cumplimiento por primera vez a los trata- 
dos internacionales que nuestro pais, me- 
diante sus delegados, hafirmado en las con- 
ferencias de Poblacibn 
Unidas que se realizan cada diez ahos. En 
ias declaraciones finales de estas reuniones 
se establecla como derecho inalienable de la 
pareja decidir el numero de hijos. Sin embar
go, nunca el gobierno argentine implementb 
una polltica tendiente a dar cumplimiento a 
los compromisos contraidos. Hasta hoy, que 
lo proyecta hacer el gobierno de la provincia 
pampeana. Tambien cumple esta medida con 
lo dispuesto por la Convencibn sobre la Eli-

en las cues-

• El anticonceptivo intrauterine

El obispo Bredice en su informe sostiene 
que el dispositive intrauterine (DIU) es abor
tive, en contradiccibn con la Sociedad de Gi- 
necologla y Obstetricia de Buenos Aires que 
en 1987 emitib unpomunicado que en una de 
sus partes expresaba: "La conclusion prac- 
ticamente unanime de los investigadores es 
que los dos metodos que en algun momento 
fueron objeto de cuestionamientos (la pildora 
anticonceptiva y los dispositivos intrauteri- 
nos) reunen las condiciones requeridaspara 
su aceptacibn siempre que sea el medico 
quien indique su uso, se respeten las contra- 
indicaciones y, como en cualquier otro pro- 
cedimiento terapeutico, se controle su efec- 
to en las pacientes. Siguiendo tales premi- 
sas, los casos aislados de efectos adversos 
no constituyen mas que excepciones no in
validates respecto de su utilidad terapeuti- 
ca”. Continua el informe: "Estas son conclu- 
siones de naturaleza estrictamenta cienti- 
fica que no entran a considerar interpre- 
taciones religiosas ni los intereses comer- 
ciales que suelen incluirse en discusiones 
sobre el tema".

En el mismo comunicado de julio de 1987, 
la Sociedad de Ginecologia y Obstetricia de 
Buenos Aires expresa: "La paternidad res
ponsable constituye uno de los pilares 
basicos que sustentan a la familia del siglo 
XX; por medio de la planificacibn familiar 
cada matrimonio ejerce el derecho de decidir 
cuantos hijos puede tener, criar y educar, 
de acuerdo con sus reales posibilidades". La 
ciencia dijo su palabra, y la ley, la suya. En 
este caso coinciden con la verdad. La posi- 
cibn de la Iglesia, muy respetable para sus 
fieles, no puede ni debe convertirse en im- 
posicibn para todos y menos presionar a un 
gobierno que tiene la obligacion de velar por 
la salud y la vida de sus gobernados. "Dad al 
Cesar lo que es del Cesar y a Dios lo que es 
de Dios", dicen que dijo Jesucristo. El obispo 
Bredice deberia limitar su predica a sus 
fieles.Q
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da?
-La federacibn es una in- 

termediaria donde pagando 
nueve mil dblares, no se si 
estoy actualizada, se puede
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